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押金模式应逐步
由信用管理代替

2月28日，摩拜单车创始
人胡玮炜回应了目前对摩拜
单车的押金质疑。其表示，摩
拜单车押金的账户一直是独
立的，被监管的。摩拜跟招商
银行有合作，专门来监管押
金的账户。

“从物权法角度看，资
金或钱作为一种特定物，一
经交付，所有权就转移了。
简单说，押金一缴纳，从法
律上讲，就是平台的了。单
纯从这个维度看，归集的押
金怎么用，用在哪里，其实
是平台自行决定的事儿。”
中国政法大学知识产权法
研究中心特约研究员李俊
慧接受采访时表示。

李俊慧认为，由于目前
所谓共享单车收取的押金，
不是按照租赁物与押金对应
的关系收取的，毕竟用户交
钱后，并没有实际占有一辆
车子。这实际上使得缴纳押
金的用户处于不平等交易的
地位：一旦平台资金紧张或
难以为继，可能出现押金无
法退还的风险，而用户手中
也没有抵押品。而且随着平
台聚集用户越多，风险越大。

《非金融机构支付服务
管理办法》及其《实施细则》、

《支付机构客户备付金存管
暂行办法》（征求意见稿）、

《关于规范商业预付卡管理
的意见》等法律法规同样明
确规定，禁止支付机构以任
何形式挪用客户备付金。而
且，在备付金的管理和使用
中遵循“专户存储、专款专
用、独立核算、加强监管、确
保安全”的原则，切实保障客
户的合法权益。

“从保障交易安全的考
虑，对于押金有必要引入专
项监管，确保专款专用，不
得挪作其他用途。”李俊慧
认为，不过现在所谓第三方
资金监管，只能做到专户存
款的管理，未必做到了专款
专用。

“作为用户，你并不知道
你缴纳的押金，是否被平台
挪作生产经营使用，不确定
在用户或资金达到一定量
时，是否还能及时退还。从押
金管理的角度来看，最低要
求应该是可以做到随时可
退。”李俊慧认为，现在各平
台对押金看得这么重，可能
也跟平台“缺钱”有关。

目前摩拜和ofo基本都
做了随时可退，只是返还速
度上略有差别。李俊慧建议，
相关部门未来应定时了解单
车平台的注册用户数、押金
规模，引导平台逐渐降低押

金收取标准，逐步建立用户
信用管理体系，直至彻底取
消押金。

车费表面便宜
但带来宝贵现金流

除了巨额押金，在摩拜
的模式中，其用户预付的使
用费，也是一个盈利点。

目前，在济南共有11000
辆摩拜单车，根据摩拜单车
济南发布的数据，在1月25日
至2月25日一个月的时间里，
这些车辆共被使用328万人
次，平均每天被使用10万次
左右。328万人次的使用量，
按照0 . 5元-1元的使用价
格，一个月也就是164万元-
300万元这个收入。

而摩拜在济南就有运
维人员316人，即使按照每
人每月3000元（税前）的工
资标准计算，一个月的工资
支出就有将近95万元。按照
这个标准，再加上单车本身
的生产、运输、使用成本，仅
就济南范围来说，表面上
看，单纯依靠使用费是无法
盈利的。

但用户缴纳的使用费，
并不是一次一交的，而是按
照预付的形式收取的。也就
是说，绝大多数用户都会提
前预支未来几十次的使用费
用。就像人们理发、去网吧充
卡的模式一样，预付未来消
费，会给企业带来大量的现
金流。而这笔现金在使用中，
并没有像押金那么严格的限
制。若是摩拜全国一盘棋，一
个运营成熟城市产生的现金
流，完全可以用在新开拓城
市的单车购置、维护中。

从这个角度上来说，摩
拜的模式就比滴滴一次一交
的模式“赚钱”不少。表面上
看摩拜一次只收5毛钱，但他
们却获得了宝贵的现金。而
我们在现实生活中经常遇到
的“理发卡冲100送50”，也是
这个道理——— 先拿到钱才是
王道。

“单车企业开辟了一条
持续运转的路子，投的车越
多，吸引的用户越多，预付使
用费规模越大，就可以继续
投更多车，吸引更多的用户，
募集更多资金。尽管到现在
还没有说开始盈利，但是他
们的用户更多，比网约车更
有想象空间。”李俊慧说。

共享单车模式尚新
稳定盈利点仍不明朗

不少分析认为，作为互
联网企业，摩拜不能将目光
仅局限在相对传统的直接收
费上。开拓更多盈利点，才是
其发展的目标。

“现在共享单车是新事
物，曝光机会大，转化率比较
高，以后慢慢趋稳甚至加车

不增用户了。估计用不了一
年，泡沫就该破了。”李俊慧
预测。也就是说，一旦共享
单车模式发展进入高原期，
很难再通过用户增加来提
供现金流，其就应该从已有
的用户身上做文章了。

山东大学交通规划设计
研究中心主任张汝华认为，
利润一部分是单车经营收
入，不指望本身的业务，而是
指望相关的业务来弥补运营
成本，尤其是互联网新兴经
济，可能盈利点并不在它本
身上，主要是从系统上来看
它是值得做的。

李俊慧以北京为例子，
北京每天地铁进出站人群是
千万人次，票价一块也是千
万元营收。单车做到千万用
户，所需投入的车辆的价值
可能还不抵一条地铁线路。

“做成平台或入口，再挖掘互
联网入口的价值，广告、电商
都可以做。相对于地铁族来
说，自行车可能远比网约车
高频多了。”李俊慧说。

除了传统的车身广告、
客户端开屏广告等，单车企
业未来有可能会推出“分享
广告”的模式。比如只要用户
完成使用后，将相关链接分
享到微信群或朋友圈中，就
会得到优惠券等好处。而链
接则会显示“××企业邀您
骑单车”，或“看××电影，骑
××单车”等，实现了广告的
植入。目前，饿了么、滴滴等
已经出现了类似广告。

另外一种是通过用户数
据来谋利。关于用户数据使
用，稍有不慎则会陷入泄露
信息的讨论中。而想要利用
数据形成完整的产业生态，
则需要其他产品的支持，目
前各单车企业明显没有这样
的能力。

随着 ofo 、摩拜等单车
品牌频繁地进驻一个城市，
一场单车版的烧钱大战或许
即将展开。近期来看，获得优
势地位的需求明显大于盈利
的需求。但从长远来看，获得
老大地位后，既能盈利又不
损失顾客，就要避免简单粗
暴的“收割用户”模式。

在互联网领域，不少行
业即使做了近10年，其龙头
老大也没有摆脱靠输血为生
的局面。例如在网络视频领
域，爱奇艺依然依靠百度注
资才能生存。其实，爱奇艺的
付费会员人数连年增高，但
其重资产模式（自费购进版
权）和巨大的维护费用依然
阻碍其扭亏为盈。

目前，爱奇艺已经通过
出售自制剧版权、开发直播
等，取得了不错的收益，但
这也是由长期亏损换来的
经验。而对于共享单车这样
的相对新生互联网产品来
说，找到稳定的盈利点尚需
时日。

济济南南单单车车数数量量仅仅为为南南京京一一成成
目前，摩拜单车在上海、广

州、深圳、北京、成都等城市均
分别达到了十万辆的运营规
模。城镇人口670余万的南京市
共有互联网共享单车将近8万
辆，其中摩拜单车4万辆、小蓝
车12000辆、町町单车8000辆以
及ofo共享单车20000辆。除此之
外，南京主城区还有4 . 2万辆公
共自行车。

2016年年底，ofo与永安行两
大共享单车公司进驻长沙，并预
计各自在长沙投放5万辆。公开
资料显示，目前长沙主流单车为
ofo和摩拜，前者1万辆，后者有5
万辆，共计6万辆。即使是地处西
部的西安，城区也有近3万辆共
享单车，分属三个品牌。

不难看出，相对于上述城市，
济南共享单车仅有摩拜一家，共
1 . 1万辆。对比其他同等级省会城
市，济南共享单车还有较大潜力。

那济南需要多少单车呢？单车可
投放数量上限是多少？

“济南市五六万辆应该是
最起码的保有量。这仅仅是一
个大体的估计，目前并没有专
门的测算机构，只是参照杭州
市公共自行车的规模得出的。”
张汝华说，每个城市到底需要
多少单车，目前国内缺少这方
面的研究，政府应该去做一个
系统规划和设计。

而对于共享单车企业来说，
城市气候与地形、人口数量和结
构、政府态度及供应链距离影响
着他们在城市投放上的选择。在
东南大学交通法治与发展研究
中心执行主任顾大松看来，一个
城市单车的投放总数，还受制于
非机动车的停放空间。主管部门
应及时清理路面的“僵尸车”，解
放部分停车空间。

本报记者 张泰来 刘飞跃

人人家家赚赚钱钱没没只只盯盯着着押押金金和和车车费费
做成平台、入口将是其目标，但要避免粗暴地“收割用户”

葛相关链接

从各类共享单车面市以来，对其盈利模式的探讨就没有停
止过。其实，人们关心其盈利能力，不只是出于好奇，更是关乎其
能否持续提供服务。

目前，对于摩拜等共享单车模式，其押金成了人们讨论的
焦点。有业内人士指出，现在，企业很难打巨额押金的主意。用
户预支消费产生的现金流，以及未来从互联网角度进行的模
式创新，才是单车企业重视的盈利点。

每次扫码可能仅产生5毛钱的使用费，但用户预支的金额却能带来现金

流。(资料片) 本报记者 戴伟 摄
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